

# EL DIARIO DE MURCIA

Dirección: Calle de la Sociedad, 10.

PERIÓDICO PARA TODOS.

Precio: cuatro reales al mes.

## LO DEL DIA

### ¡Siempre así!

Mejor fuera que no hubiera pobres, pero como pobres los habrá siempre, ó lo seremos nosotros, ó los tendremos entre nosotros, según la frase de Jesús, bueno es que estén bien asistidos y que sean socorridos. Por eso decimos «¡Siempre así!» porque en la actualidad, respecto á enfermos, hay los mismos que siempre, y estos están mirados y socorridos espléndidamente, digámoslo así, por el ayuntamiento y por los particulares.

Los funerarios no se quejan, porque no deben quejarse, porque su industria es pasiva; pero nos consta que hace cincuenta ó sesenta días no ganan para el alquiler de la casa.

Tampoco nos quejamos nosotros de ello, antes bien nos alegramos, pero lo decimos como un dato consolador, desde hace doce años que tenemos periódico, no hemos publicado menos esquelas de defunción, en ningunos dos meses, que en los de Julio y Junio pasados.

Nosotros participamos en un principio de la alarma que determinó á «Las Provincias» á abrir su suscripción; por causas particulares, porque en el mismo día vinieron á nuestra casa tres personas de otras tantas familias que tenían enfermos en el partido de San Benito, y creímos que era que venía una plaga; pero después, por lo que hemos visto, así oficial como extraoficialmente, nos hemos convencido de que lo que hay de mal es lo ordinario, agravado por la miseria.

Prueba de ello, nuestros pobres enfermos, que recomendamos al director de «Las Provincias» han espumado con cinco pucheritos de gallina que llevan comidos y están ya convalecientes.

Lo que intentamos hacer, en otra ocasión, los periódicos reunidos, que fué constituir juntas parroquiales, que en todo tiempo agenciasen recursos y cuidasen de sus respectivos pobres, con solidaridad y mancomunidad entre dichas juntas, para que las de parroquias no necesitada ayudasen á las de los barrios pobres, esa organización benéfica, hubiera sido muy buena, para estos casos en que solo hay que hacer un pequeño esfuerzo.

### Premio de S. A. R. la Infanta Doña María Isabel.

Ayer recibimos la siguiente carta que con gran satisfacción y haciendo constar nuestra gratitud, publicamos:

«S. Ildefonso 2 Agosto 1889.  
Sr. D. José Martínez Tornel.

Tengo el gusto de participarle que S. A. R. la Srma. Sra. Infanta Doña María Isabel se ha dignado acceder á los deseos por V. manifestados, otorgando un lote consistente en dos tibores como premio á cualquiera de los temas señalados en el Certamen

convocado por EL DIARIO DE MURCIA, cuya publicación V. dirige.

Con esta fecha se remite la factura al Excmo. Sr. Gobernador civil de la provincia, rogándole se sirva mandar que se entregue á V. el referido lote.

Con este motivo queda suyo atento s. s. q. b. s. m., M. S. NAJERA.»

### La crisis.

Todos los españoles, más ó menos mortales, tenemos que creer que hay crisis porque la estamos viendo y no hemos de ser más incrédulos que aquel santo, célebre por su incredulidad.

Hay crisis en el gobierno, crisis monetaria, crisis agraria, crisis marítima, y vayan ustedes sumando crisis.

Quieren que un ministro sea Alcalde y creo que esto es una crisis que los médicos llamarían de pronóstico reservado. Esto no es natural porque hemos visto muchos Alcaldes ascender á Ministros; pero ¡ser Ministro y caer en Alcalde! esto no lo hemos visto. Debe ser buen oficio este último, ó está en crisis gravísima el Municipio madrileño. Es lo mismo que si un coronel fuera á mandar una compañía.

La crisis monetaria está á la vista; no porque yo no tenga un cuarto, porque esta es crisis *periquera*, sino porque no lo tiene el Estado. No se vé una moneda de oro, aunque se pague por ella un ojo, y esto, si no entiendo mal, representa una crisis monetaria que no tiene solución, porque España está, por desgracia, sin crédito en las Bolsas y en los mercados extranjeros.

En aquellos tiempos en que mis nietos jugaban al caliche con monedas de 16 duros, no se hablaba de crisis monetaria. El dinero se movía y ganaba. Hoy tendremos que recurrir, si Dios no lo remedia, á los duros mejicanos imitando en esto á los cubanos y filipinos.

De la crisis agraria nada he de decir que no se sepa. Podrá el Sr. Gamazo reanudar sus amistades sagastinas, pero nada ganará la agricultura, ni el agricultor. Hay que poner remedio inmediato á esta crisis y entrar resueltamente, como dijo el señor Sagasta, en las vías del oportunismo. Ni el libre-cambio, ni la protección, son fórmulas que resuelvan el problema; solo el oportunismo puede salvarnos, pero manejado por quien entienda esta máquina. Hay pocos maquinistas y han echado al más inteligente.

La crisis marítima la entienden todos los españoles, hasta los de Madrid que están más lejos de la mar. España necesita una escuadra, se construye en parte, y los creemos potencia marítima.

España necesita economías y guarda la escuadra en el bolsillo de sus Arsenales. La escuadra se pudre por las economías y nos hemos gastado

225 millones de pesetas economizando. Puedo citar muchos casos concretos, pero no quiero.

Si esto no es una crisis, que me convenzan de lo contrario.

Se votará en las Cortes un presupuesto para Guerra. ¿Hace falta? pues no suprimamos de otros capítulos, porque esta supresión debiera haberse hecho antes de formular el presupuesto. ¿Qué economías hacemos en Guerra? Para que lo sepan los lectores se las voy á contar: Hemos economizado la artillería en nuestras plazas fuertes que están á merced de cualquier escuadra del Valle de Andorra; hemos economizado algunos gobiernos militares que no cuestan, en conjunto, medio millón, pero que pueden costar al Estado muchos millones si se repiten las algaradas del *Bou*; hemos suprimido unos cuantos chocolates más que se convierten en almibar para los revolucionarios. Esto es todo.

Pues cuando llegue el día (que desgraciadamente llegará) en que todo lo suprimido haga falta, será la crisis gorda.

Los militares tienen una gran desgracia: visten de uniforme y todo el mundo les conoce. Yo propongo que á los empleados civiles les pongan uniforme y estoy bien seguro que el País, antes del ocavo día, pedirá la supresión del setenta y cinco por ciento de los empleados civiles.

Todos son dignos de respeto y consideración, pero no me explico la saña que hay contra los dos ministerios militares.

Mucha gente dice:

—¿De qué presumirá ese marino con las charreteras?

—¿Qué se figurará ese militar porque lleva tantos botones?

Y aunque estas son exclamaciones ignorantes del que envidia á todo el que se gana el pan, no dejan de tener eco en otras personas que dominadas por la pasión, hacen coro á aquellos desdichados.

El día en que tocan á recibir balazos, reclamamos de los militares la defensa. Hoy que estamos en paz, no les acortemos la ración de pan, porque puede haber crisis.

Creo haber dicho más de cuatro veces que el Ministerio más caro y el que menos resultado dá es el de Fomento. Si comparamos las economías de este con las de los otros ministerios, veremos que no hay equilibrio. Mientras haya Ingenieros de minas, donde no hay minas; mientras las dietas de los Ayudantes de Obras Públicas lleguen en Ultramar á 150 duros mensuales (sobre la paga); mientras haya en este Ministerio tanto destino inútil y tantos empleados incapaces, podemos clamar con justa razón sobre las economías en Fomento.

Yo quisiera tener datos suficientes para hacer un paralelo con las ventajitas y las contras que hemos logrado después de establecerse las dele-

gaciones de Hacienda. En el ánimo de todos los españoles abunda hoy el deseo de las economías, pero no en el ánimo de todos los ministros. La riqueza oculta continúa como antes, sin sacar la cara; sin que las delegaciones pongan remedio; el contrabando, en sus distintas formas, sigue triunfante contra el tesoro provincial y municipal; el desbarajuste se enseñorea de la Hacienda mientras los guardadores de esta se refrescan con el agua al cuello en los meses de verano; disminuyen los ingresos, según nos dice la «Gaceta» y en vez de tratar de aumentarlos, vamos rutinariamente á disminuir gastos, sean ó no indispensables. Esto, más que crisis, es una calamidad, y lo peor del caso es, que jamás nos veremos libres de ella.

Otro error gravísimo ha sido la supresión de algunos sub-gobiernos y la del Cuerpo de Seguridad. ¿No hacían falta estos empleados? pues no debieron crearse tales destinos. ¿Hacen falta? pues deben subsistir. La supresión significa una plancha para el ministro creador.

La peor de las crisis es la crisis parlamentaria. Mucho me temo que si no se disuelven las actuales Cortes va á haber bronca de primera clase. No hay que hacerse ilusiones aunque se repartan entre los descontentos el turrón que tiene almacenado D. Práxedes; el que ahora *salga* Director general querrá luego ser subsecretario; otro querrá ser ministro ó jefe de grupo. Esta es crisis de amor pátrio y plétora de amor propio.

Para concluir, todos los españoles estamos en crisis y algunos suman sus crisis por docenas. Solo en Cartagena estamos en grave crisis de enamorarnos, porque como hay una verdadera inundación de muchachas bonitas, no sabe uno á qué carta quedarse y esta es la peor de las crisis.

PERICO.

Cartagena 5 Agosto 89.

### DESDE TORREVIEJA.

Sr. Director de EL DIARIO DE MURCIA.  
5 de Agosto de 1889.

Mi apreciable amigo y compañero: Entre todos los puntos de la costa, a donde acuden las familias murcianas para mitigar el calor del verano con las refrescantes olas marítimas, ninguno más interesante para Murcia que Torrevieja. La ciudad del Segura ha preferido siempre esta orilla del Mediterráneo por las comodidades que en ella se disfrutaban, y en estos años anteriores cualquiera podía formarse la ilusión de que la distancia que nos separa de nuestra hermosa Torre desaparecía, al encontrarse aquí en medio de sus amigos ó de personas á quienes se ha tenido el gusto de ver mucho tiempo.

En la temporada actual el contingente murciano es bastante menor que en los años anteriores. Puede

calcularse en una mitad escasa. Y aunque no falta animacion, se nota sin embargo algun vacío en determinadas ocasiones, porque ciertas familias se atraían unas á otras, hablaban, daban rienda suelta á su espíritu alegre, y sus dichos y sus movimientos se propagaban, imprimiendo á todo un colorido especial que bien se echa de menos.

De los establecimientos balnearios marcha, como siempre, á la cabeza el de Angel Brú, y después el de la Rosa. Sus salones son cómodos y recreativos, y hay horas en el centro del día en que resultan pequeños para contener la gente que á ellos acude. Esta afluencia es debida, más que al deseo de conversar, al de tomar el fresco, pues como la población, por la estructura de sus calles y sus casas, es tan calurosa é más que Murcia, hay que buscar el desquite en estos centros que por todas partes reciben oleadas de brisas cargadas de efluvios marítimos, proporcionando así un bienestar y una alegría inexplicables.

Lo que hasta ahora ha animado más al forastero son las veladas en la alameda de Vista-Alegre durante la fèria; y aunque se ha echado mucho de menos nuestra banda de hospicianos, la música de esta villa ha llenado su hueco, y la gente ha paseado de lo lindo hasta bañarse en sudor como sucede en la Glorieta de Murcia.

Tampoco, aunque bien escasas, faltan diversiones; ha habido corridas de toretes, y regatas y cucañas de mar, que continuarán en determinados días, introduciéndose este año la novedad de las luchas en cubas, las cuales consisten en meterse dos hombres que apenas caben en un recipiente redondo de madera, teniendo que bogar en competencia con otros varios para llegar al punto de su arribo. Como los recipientes no tienen proa ni timon, y los remos son los brazos de los tripulantes, resulta que el cubo casi no adelanta, á veces gira en círculo desviándose del rumbo, y en ocasiones se llena de agua y caen al mar los luchadores, con lo cual la gente se divierte.

No hablo del teatro. A este punto los que acuden son los hijos del país y algunos de los pueblos, que ahora es cuando disfrutan de esta clase de espectáculos. Además, el calor que allí reina es mas bien para repeler que para atraer á los que van en busca de fresco.

Y no habiendo otro asunto de que tratar, aprovecho la ocasion de esta carta para decir que he leído la última contestacion que ha dado *Perico* á nuestra discusion sobre la Luna, y me alegro infinito de haberle confiado la conclusion del debate. Se ha despachado á su gusto, y me ha hecho decir cosas que ni siquiera las habia imaginado. Creo que los lectores tambien lo habrán visto así, y con especialidad los Sres. Sonallet y Escribano, cuyas valiosas opiniones han estado bastante más cerca de las mias que de las de *Perico*.

Suyo afectísimo amigo y compañero,

A. B.

## LA PROVINCIA.

### ABARAN.

Por lo que toca á la higiene públi-

ca se desconoce por completo, porque las calles de la villa son el pudridero de todos los animales que mueren dentro de la población, y si á esto se añade la gran cantidad de esparto que actualmente cuecen el río y las acequias, se tendrá ligera idea de los grandes peligros que amenazan á la salud de los vecinos de esta villa. Lo mas irritante en esto de los espartos, es, que mientras á unos se les permite cocer arrobas á discrecion; á otros se les exige sacarlo del río sin cocer, pretestando motivos de higiene.

Creemos que el Sr. Gobernador debia enterarse de lo que haya en este asunto y providenciar.

### LOECA.

Del «Diario de Avisos»:

«La corrida de ayer tarde no mereció en nada á la anterior; los bichos dieron bastante juego y mucho que hacer á los diestros.

El tercero de muerte fué el mejor de la tarde, Villaplana estuvo algo desgraciado con los trastos, hiriendo bastante mal, pero apesar de esto el público se empeñó en que se lo dieran y se le dió.

Muy mal dado.

Pareando ganó las palmas del público. Los demás chicos, trabajando con fé.

Pero nada mas.

La plaza de bote en bote.

—Se cree que la subasta del ferrocarril de Aguilas á Almería, tendrá lugar en Octubre ó Noviembre próximos.

Segun noticias de un periódico, «es tal la actividad que el señor marqués de Loring piensa imprimir á la construccion de esta línea, que es probable que antes de dos años veamos correr la locomotora desde Almajalejo á Almería».

Esto se entiende en el supuesto, muy probable, de que obtenga la concesion de ese ferrocarril dicho hombre de negocios.

—Mañana sale para Zurgena el joven y aventajado ingeniero D. Jacobo Abela, acompañado del personal correspondiente á practicar operaciones en la línea de Calasparra á Almería.

### CIEZA.

Pregunta de «La Atalaya»:

«¿Habrà quien conteste satisfactoriamente á las siguientes preguntas? ¿Quién aprovecha los espartos de los montes, hoy en poder de la Hacienda, que fueron de D. José Gomez y otros, y de cuyos productos no hemos visto anunciada la venta? El Ayuntamiento de esta villa que no quiso incautarse nuevamente de ellos, invitado por la Hacienda, de nada tiene que responder; pero ¿quién cosecha los espartos? Si el Ayuntamiento no ha podido incluirlos, como en efecto no la ha hecho, en los que de su propiedad tiene subastados, el rematante, claro está no podrá utilizarlos, ni lo intentara tampoco; pero ¿quién se los come? ¿vaya un acertijo!»

¿Es cierto que una casa de Aguilas desea adquirir dichos espartos y hasta ha llegado á ofrecer una regular cantidad?»

### CARTAGENA.

Para atender al restablecimiento de su salud, algo quebrantada, ha marchado al campo de Blanca nuestro muy querido amigo y colabora-

d el laureado poeta D. Carlos Cano, comandante de artillería. Creemos que el Sr. Cano, encuen- tre el alivio en su enfermedad, y que haga un feliz viaje.

Segun el dictámen facultativo, la herida que sufrió ayer tarde el simpático diestro José del Campo, *Caramcha*, al matar el primer toro, situada en la cerada, de 16 centímetros, se dirigía transversalmente en la injerida celular, que interesa la piel, superficial de y adiposo y la hoja superior de la aponeurosis, quedando en el punto al descubierto los ganglios inguinales y arteria femoral.

La herida aunque no ha lesionado ningun órgano importante, debe considerarse grave por sus condiciones y la region en que se halla.

El diestro fué curado de primera intencion en la enfermeria de la plaza por el reputado médico D. Juan Minguez, auxiliado de los practicantes D. Francisco Monerri, D. Federico Sanchez y D. José Gascón.

A las once de la noche fué nuevamente curado por el citado Sr. Minguez, en su habitacion de la Fonda Francesa.

El estado del herido es satisfactorio.

—La Junta organizadora del concierto á beneficio de las Siervas de Jesús ha entregado hoy á la Superiora de dicha comunidad la cantidad de pesetas 2.346'55 céntimos producto líquido de aquel.

—Ha fallecido en su casa de Los Dolores nuestro buen amigo D. Angel Fernandez y Zamora.

Honrado comerciante, cariñoso padre y excelente amigo, ha muerto dejando entre sus amigos gratos recuerdos de su vida.

## CORRESPONDENCIA

Madrid 5 de Agosto de 1889.

El general Cassola debe haber llegado hoy á San Sebastian; allí permanecerá dos ó tres días; y para el 9, segun noticias de «El Liberal», es esperado en Madrid.

—El Sr. Puigcerver, que los periódicos suponian en Asnier (pueblecito de París), se encuentra, segun nuestras noticias, desde hace cuatro ó cinco días en Lóndres; y si es verdad que se le ha consultado, no creemos que pueda conocerse su respuesta hasta mañana ó pasado.

—«La Correspondencia» asegura que el emperador de Alemania visitará á la Reina regente de España en San Sebastian, á su regreso de Inglaterra, á cuyo efecto, terminada su estancia en el Reino Unido, hará un viaje con la escuadra alemana por las costas del Norte de España.

La visita se hará en la segunda quincena de Agosto.

—Dice un periódico de Cádiz que el jueves hizo el submarino «Peral» pruebas de inmersion, con buen resultado.

Tres veces se sumergió en el agua y á la profundidad que habia deseado el ilustre inventor de la nave.

—El *meeting* de la liga agraria se verificará este año en Barbastro el 1.º de Setiembre.

—En breve parece que se fundará en Barcelona una Academia de música, declamacion y canto y otras asignaturas auxiliares, con objeto de que puedan hallar en ella educacion

las clases poco acomodadas y aun aquellas completamente faltas de recursos.

—El entusiasta recibimiento hecho en Inglaterra al emperador Guillermo II de Alemania, es el suceso que con mayor relieve se destaca hoy en el cuadro general de la política europea. No ha faltado quien haya soltado la especie de que ese viaje ha de determinar, para un plazo más ó menos largo, un cambio radical en las relaciones políticas mantenidas hasta ahora por los representantes de las dos potencias militares más poderosas de la Europa moderna, y buena parte de la prensa europea ha acogido la idea con verdadera delectacion, y considera ya como un hecho próximo á realizarse la adhesion del gobierno inglés á la que habría de llamarse, en tal caso, cuádruple alianza.

No se hace la política en Inglaterra intrigando por las antecámaras reales y por los despachos de los ministros; se hace en el Parlamento á la luz del día y al aire de la publicidad; y la historia demuestra cumplidamente que, si bien una mayoría ó un ministerio, *wigh* ó *tory*, pueden en ocasiones extender ó restringir el principio de intervencion en los asuntos europeos, jamás se han comprometido en empresa alguna política cuyo objeto no esté clara y distintamente definido. El principio utilitario domina en la diplomacia como en todas las manifestaciones de la vida inglesa; y el objeto que persigue la triple alianza no presenta la bastante claridad para que la diplomacia británica se asocie sin más ni más á sus oscuros proyectos.

## Observaciones

METEOROLÓGICAS DEL DÍA 6.

Temperatura mínima, 21'5. Máxima á la sombra, 32'7. Media, 27'1. Máxima solar, 47'9. Mínima del suelo, 20'0.

Presion á las 9 de la mañana, 756'7 mm. A las 3 de la tarde, 755'3 mm. Media, 756'0 mm.

Humedad á las 9 de la mañana 67°. A las 3 de la tarde, 58°. Media, 63°.

Fuerza y rumbo del viento: por la mañana, brisa de N.E.; por la tarde, viento de S.E.

Velocidad del viento: 148'7 kilómetros.

Estado del cielo: por la mañana, casi despejado; por la tarde, despejado.

Evaporacion de ayer, 11'8 mm.

## NOTICIAS LOCALES

Con sentimiento supimos ayer la noticia del fallecimiento del honrado industrial D. Eulogio Navarro, persona á quien apreciábamos muchísimo por sus buenas cualidades. Joven aún, le ha sorprendido la muerte á causa de un espasmo. Acompañamos á su familia en la pena que le aflige, por tan irreparable pérdida.

Su entierro fué ayer tarde una verdadera manifestacion de los muchos amigos que tenia, pues formaba el acompañamiento gente de todas clases, aunque predominaban en gran mayoría, industriales y artesanos, los maestros de oficios y talleres, entre los cuales era muy querido el pobre Eulogio, que en paz descanse.

Hemos recibido el «Boletín de Sanidad» que publica el Ministerio de Gobernación, correspondiente al mes de Junio de este año, en el que no consta la estadística de esta capital, por no haber sido remitida á aquel centro, por los subdelegados de medicina, según hace constar.

En la sección religiosa apareció ayer repetido el nombre y equivocado el apellido de la Sra. D.<sup>a</sup> Dolores Codorniu (q. e. p. d.) por quien estuvo la Vela en San Antonio.

El domingo se celebró con gran regocijo en el inmediato ablo de Esparragal la función á Nuestra Señora de los Angeles. Hubo castillo de fuegos artificiales y música en varios puntos, compuesta de la banda de aquel pueblo y parte de la de Espada. En la función de iglesia predicó el guardián del Convento de Franciscanos de Orihuela P. Agustín Malo.

Ayer fueron puestas á disposición del juzgado municipal de la Catedral, dos mujeres que promovieron un escándalo en la plaza de la verdura.

Se ha recibido en la Delegación de Hacienda, aprobada, la cuenta de gastos del Penal de Cartagena, de Junio último, importante 631 pesetas.

Dice «La Paz»:

«Hemos averiguado dos cosas: que la farola de la plaza del Crédito público sustituye á 3 de las luces que antes había en aquel sitio, y una de ellas es la que venimos denunciando como de más y todos tienen reconocido sobra en aquel sitio.

Que nuestro amigo D. José María Solís así lo tiene también manifestado y que de haber continuado en la Alcaldía habría atendido nuestras indicaciones, por creerlas justificadas, por las razones que antes damos.

En su vista y dependiendo solo de la Alcaldía el economizar un gasto inútil, esperamos del Sr. D. Julian no demore la supresión de una luz, que hasta afea por no hacer juego ni obedecer á ninguna combinación del alumbrado».

Durante la pasada semana ha invertido el ayuntamiento 119'53 pesetas en recomposición de calles.

Es muy probable que al fin se habilite el viejo arco de la feria, en cuya reparación se invertirá parte de las 960 pesetas que sobran del presupuesto. En este se consigna el importe de la instalación de las casetas, una música, además de la que sufragará el empresario de sillas, y el alumbrado, que será el mismo del año anterior.

El último número de «El Correo Regional» de Yecla dá cuenta de un atropello de que ha sido víctima el maestro de escuela de aquella ciudad Sr. Vinagre. Este señor regresaba de paseo con su señora, hace tres ó cuatro días, cuando fué acometido por unos hombres que le descargaron varios palos tirándole al suelo, donde siguieron apaleándole, á pesar de los gritos que daba la señora del agredido.

La junta de clases pasivas ha dispuesto que la pensión mensual de 45 pesetas que cobraba D. José Preciado Aguirre por la depositaria de Hacienda de Guipúzcoa, la perciba

en adelante por la de esta provincia.

Ha sido repuesto en el cargo de oficial de tercera clase de Propiedades, con destino á la administración de Huesca, nuestro amigo D. German Hernandez Alvarez.

La junta de clases pasivas ha dispuesto que la pensión de 1.600 pesetas, que en concepto de orfandad, cobraba por Albacete D.<sup>a</sup> María de los Dolores Teresa Fernandez Falcon, se abone en adelante por la pagaduría de Hacienda de esta provincia.

Se han recibido en la Delegación de Hacienda dos libramientos importantes en 24.903 pesetas, para atenciones de marina.

Una joven de 18 años, que habita en la calle de la Puerta de Orihuela, tuvo ayer mañana la mala fortuna de que se le disparara un arma de fuego y le produjera una herida en la mano izquierda. La desgracia se produjo al tiempo de cojer dicha joven el arma, que se encontró sobre un mueble y se disponía á guardarla. La lesionada fué conducida al hospital por el alcalde de barrio de Santa Eulalia.

Ayer mañana se presentó en la inspección una mujer llamada Encarnación Martinez, denunciando á un muchacho que en la calle de la Trinidad arrojó una expuerta de escombros que vino á caer sobre la denunciante. El muchacho fué detenido.

El recaudador de consumos del extrarradio D. Mariano Ríos, ha solicitado del ayuntamiento se le amplíe el cargo para gestionar por la vía de apremio el cobro de censos, arrendamientos de propios y arbitrios etc., nombrándosele á la vez inspector é investigador de toda clase de arbitrios, así como de los encabezamientos y conciertos de consumos.

«El Boletín oficial» del domingo contiene:

Circular aclarando lo que debe entenderse por Cesta Firme y Seno Mejicano, para los efectos de la ley de Sanidad.

Anuncio de nueva subasta para enagenar los pastos de Lorca.

Edicto sobre expropiación de terrenos para un ferrocarril de vía estrecha en Mazarrón.

Edicto fijando el plazo de 8 días para que D. Fernando Perez Vargas designe apoderado que le represente en las operaciones de expropiación de terrenos para el ferrocarril de Murcia á Granada.

Bando de la alcaldía de Murcia sobre higiene pública.

Anuncio de la subasta de bagajes de Lorca.

Lista de jurados para la audiencia de Cartagena.

Subasta de varias casas de Aljezares embargadas por débitos de contribución.

—El de ayer:

Anuncio de hallarse vacante la cátedra de matemáticas en el instituto de Huelva.

Edictos sacando á subasta 400 esteros de leña de Abarán, los espartos de Alhama y 15 metros de madera y 4.000 esteros de ramas de pinos, de Jumilla.

Decretos declarando nula la concesión de la mina «Cinco Amigos»,

y la petición de registro para la «San Cristóbal».

Anuncio de la instancia de D. José Herrera y Forcada solicitando doce pertenencias para la mina «Luego veremos».

Precios que se fijan para la liquidación de suministros hechos á la tropa en el mes de Junio.

R. O. relativa al nuevo procedimiento de pagos de instrucción pública.

Edicto de la administración de contribuciones recargando las cuotas á los contribuyentes moresos.

Circular á los alcaldes y administradores subalternos para que con urgencia autoricen persona que recoja en la administración de contribuciones los recibos de industrial y territorial.

Anuncio de quedar expuesto al público en la administración de contribuciones el repartimiento de territorial de este año.

Edictos de varias alcaldías anunciando subasta de bagajes y haberse terminado varios servicios municipales.

Subastas de fincas de Cartagena y Fuente-álamo.

Relación de deudores á la sociedad minera «Divino Amor».

Anteayer tarde riñeron en Blanca José María Toledo y Jesús Molina. Después de haberse dado varios palos sacó el José María una pistola y le disparó un tiro á su contrincante, que fué á herir desgraciadamente á un chico de ocho años que se encontraba á corta distancia de ellos.

La herida que fué en el cuello, es de bastante gravedad.

Ha quedado expuesto por término de 8 días, en la secretaría de la Comisión especial de evaluación, el repartimiento de la contribución territorial de este año, á fin de que los contribuyentes puedan conocer sus cuotas y reclamar contra ellas si, por error al aplicar los tantos por ciento, se considerasen perjudicados.

Ha fallecido en Albacete la señora D.<sup>a</sup> Francisca Santodomingo, viuda de Mendez, á cuya familia de esta ciudad, enviamos nuestro pésame.

Nuestro colega «El Criterio» desiste del certámen musical que había iniciado y propuesto, á causa, según ayer declara, de no haber encontrado protección en el ayuntamiento, por hallarse la corporación sin recursos.

El Sr. D. Marcial Ventura, de Cartagena, ha editado un «Resumen de Botánica Descriptiva», con arreglo al programa de Historia Natural que se exige en este Instituto provincial. Su precio es una peseta, en la librería del editor.

Ayer saludamos en esta á nuestro amigo D. Eduardo Custodio, que ha sido nombrado recaudador de la Hacienda en esta capital.

Los vecinos de la parroquia de San Lorenzo están este año muy animados á honrar á su patrono con festejos populares el día del Santo mártir. Habrá músicas, iluminación á la veneciana, reparto de limosna á los pobres en bonos que repartirá el señor cura, etc., y la función religiosa, que como siempre, revestirá gran solemnidad.

Se ha puesto á la venta el primer

tomo de la Biblioteca Histórica de Cartagena, que publica D. Gregorio Vicent, al precio de 6 ptas. en rústica y 7'50 lujosamente encuadernado. Se vende en la imprenta de este periódico.

Según el periódico de Barcelona, «Los Negocios», se ha constituido en dicha capital una Sociedad minera que tendrá por objeto extraer y exportar minerales de hierro manganesífero de la provincia de Murcia.

Con motivo de la ley del desagüe de minas, las empresas mineras del distrito de Sierra Almagrera tratan de celebrar una reunión, que deba tener lugar en el mes actual, invitando para ello; por medio de una circular, á las demás empresas mineras de la península, en cuya reunión se nombrarán los representantes al efecto, que serán: dos por Madrid, dos por Cuevas de Vera, y uno por Murcia, Cartagena, Almería y Granada.

La plantilla del cuerpo de Vigilancia de esta provincia que ha publicado la «Gaceta», es la siguiente:

Murcia.—Un inspector de segunda clase, con 2.500 pesetas; otro de tercera, con 2.000; un agente de primera, con 1.000 y 22 de segunda, con 750.

Cartagena y La Union.—Un delegado de Vigilancia, con 5.000 pesetas; un inspector de cuarta clase, con 1.500 y 27 agentes de segunda, con 740.

## COSAS VARIAS.

A LA BELLÍSIMA  
RUFINA FRANCO GIL.

Rufina, ten caridad del que por tí sufre mucho, mira el afán con que lucho y mírame con piedad.

Desde el día en que te ví mi existencia vá á tí unida, tu eres, Rufina, mi vida, pueste que vivo por tí.

Mi querer es de tal suerte que no vacila un momento, y que ni de pensamiento se atrevería á ofenderte.

Yo, de mis penas testigo, siempre en tu amor esperando, solo soy dichoso cuando sueño la gloria contigo.

J. A. V.  
Librilla 5 Agosto 1889.

## CHARADA.

SOLUCION Á LA ANTERIOR: *Arena.*  
OTRA.

«Primera» «tres» es un mueble la «segunda» es un pronombre, y el «todo» es entendimiento ó discreción en el hombre.

## TELEGRAMAS

Madrid 6, 11'35 n.

De Real orden Capdepon anula los acuerdos del ayuntamiento de Madrid sobre sisas, y manda reintegrar al municipio los títulos emitidos é intereses cobrados.

Dedúcese responsabilidad subsidiaria para los concejales.

Llegó Cassola á San Sebastian. Sagasta niega las declaraciones que se atribuyen á Moret.

Rehusó Puigcerver la alcaldía de Madrid.

**BOLETIN RELIGIOSO.**

**SANTOS DE HOY**  
San Cayetano fr., San Alberto cf.,  
y San Mamés.

**VELA Y ALUMBRADO**  
Está hoy en las iglesias del Cármen y Agustinas.

En la primera por D. Alberto Medina y sus nietos D. Antonio y doña Rosario.

Y en la segunda por Sor Agustina del Pilar Hernandez, religiosa que fué de este convento.

Las bellezas hispano-americanas son conocidas por la suntuosidad de sus cabellos que á muchas las envuelven hasta los diminutos piés como un manto de brillantes y sedosas ondulaciones.

Este régio adorno de las hermosas criollas es sin duda alguna debido al uso tan generalizado en esos países del admirable Tónico Oriental para el Cabello que obra como por encanto sobre la piel del cráneo, produciendo al cabo de poco tiempo de su aplicacion un crecimiento natural abundante, y comunicando á la cabellera un brillo, una suavidad, una profusión y una belleza sorprendentes. Limpia, perfuma y herose el cabello y la barba.

De venta en la Farmacia Catalana, al lado de la droguería de Ferrer, hermanos Plaza Nueva, Murcia.

Depósito general en España para la venta al por mayor Sres. Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona.

**ANUNCIOS.**

**ANUARIO DE COMERCIO**

La casa editorial de D. Carlos Bailly-Bailliere, de Madrid, está ya preparando el Anuario del año venidero de 1890. Al efecto, y para la rectificación de las listas de comerciantes, industriales, profesores, etc. etc., ha remitido á su representante en esta, el director de este periódico, las páginas de Murcia; como tambien, los recibos de anuncios y de suscripción á dicho Anuario.

Aunque el encargado de hacer la rectificación practicará por sí las diligencias que crea necesarias para subsanar errores y omisiones y para que dicho trabajo sea lo mas completo, avisa á los comerciantes é industriales de todo el término municipal, que el figurar en dicho anuario nominalmente no cuesta nada; pero sí los anuncios, aunque son á módico precio.

Tambien avisa que suscribiéndose al Anuario antes de 1.º de Octubre de este año, cuesta 15 ptas. cada ejemplar, y despues 20.

Para todo lo concerniente al Anuario de Comercio: en Murcia, imprenta del DIARIO.

**ALMACEN DE CARBON**

JUNTO Á LA IGLESIA DE LA MERCED.  
Se sirve á domicilio al público que nos honre con su atencion, y guste favorecernos con sus pedidos garantizándole la clase y peso á los precios siguientes:

El rico carbon de encina de los montes de Italia, el de más gusto, el más económico por su mucha duracion sobre todos los carbones: el de París, pino, cepa y olivo, cribados, á 6 pesetas quintal de 46 kilos.

Las mismas clases por arrobas sueltas, á 1'75 pesetas.

Carbon de pino, cepa y olivo, en jabegones, á 5 ptas. los 46 kilos.

Leña de serrería, 50 ctmos. los 11 y medio kilos.

Para comodidad del público se reciben avisos en los siguientes establecimientos:

P. de Sta. Catalina, 10, tienda de don Francisco Puig.—P. de Cadenas, 1, id. de D. Casto —Sta. Eulalia, casa de Paco el de la tahona.—Pilar, 33, tienda de D. Mariano Clares.—Riquelme, 22, id. de D. Trinidad Jara.—P. de Camacho, id. del Tobalo.—Pinares, 4, id. de la viuda de don José Galán.

**UNION AGRÍCOLA NACIONAL**  
Sociedad Española de Seguros reunidos á prima fija establecida en Madrid.  
**CAPITAL DE GARANTIA**  
**ochenta millones de reales.**

Esta gran Sociedad Nacional practica toda clase de operaciones de Seguros tanto contra incendios como de cosechas por piedra y heladas, vida humana y ganados.

Las primas se fijan con mucha moderacion y su gran capital de garantía de 20 000,000 de pesetas le permite atender inmediatamente al pago de los siniestros.

La Union Agrícola Nacional es Sociedad puramente española y su capital lo deposita en el Banco de España. Es la única Sociedad de Seguro- contra incendios á prima fija que facilita préstamos á sus asegurados al 6 por 100 anual.

Para más detalles dirigirse á la inspeccion general en Valencia, calle de Hernand-Certés, 3, principal.

NOTA.—Los que aseguren sus cosechas por piedra y helada, solo abonarán el 20 por 100 de la prima al hacer la operacion y el 80 por 100 restante cuando recolecte ésta.

Se necesitan agentes en todas las poblaciones de importancia de la provincia. 2-2

**TONICO ORIENTAL**



**EL GRAN RESTAURADOR DEL CABELLO.**

Extirpa la caspa, cura todas las afecciones de la piel del cráneo y conserva, aumenta y herose admirablemente el pelo.

De venta en todas las Boticas y Perfumerías.

De venta en la Farmacia Catalana al lado de la droguería de Ferrer, hermanos, Plaza nueva, Murcia.

Depósito general en España para la venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona.

**Elixir Colombo**

F. T. Juanich y C.ª  
Preparado por M. Escuder (farmacéutico)

Premiado en la Exposicion Universal de Barcelona.

EL ELIXIR COLOMBO, TÓNICO, RECONSTITUYENTE, EUPEPTICO, APERITIVO Y ANTI-ESPASMODICO, analizado por el químico y catedrático D. Enrique Mir y Miró y aprobado por reputados facultativos médicos, está compuesto de materias vegetales del todo inofensivas, lo que le hace recomendable á cuantas personas esperimenten dificultades ó perezosas digestiones, tomando una copita despues de comer, así como tambien recuperarán el apetito usando una copita media hora antes de las comidas las inapetentes.

El uso de este ELIXIR mitiga y cura tambien los ataques de histerismo en todas sus formas, calma y hace desaparecer los molestos sintomas del embarazo como: vómitos, repugnancia á los alimentos, etc. etc. Muy eficaz tambien en la clorísis conocida en las jóvenes que la padecen con el nombre de colores pálidos, enfermedad que frecuentemente se acompaña de trastornos dispépticos tales como Flatulencia

**AMA DE CRIA.**—Para casa de los padres; leche de un mes. Darán razon, Calle del Carril, 21.

**OTRA.**—Que desea criar en su casa, de 30 años de edad y leche de dos meses. Darán razon en el camino de Esnardo, casa del Campillo, cerca del huerto de las Bombas.

**OTRA.**—Para casa de los padres, viuda, primeriza. Darán razon, calle del Conde del Valle, núm. 20.

Se vende un piano nuevo, en precio módico. Se dará razon en esta imprenta.

**A LOS BAÑISTAS que acuden á las playas de ALICANTE.**

En la calle de Bailen, 21, 1.º, se alquilan habitaciones para familias; tambien se admiten huéspedes. 20-5-15-7

**MODISTA CARTAGENERA.**—Dolores Ortiz, ofrece al público sus servicios para la confeccion de toda clase de prendas para señora y niña. Barrio de San Benito, calle de Cartagena, núm. 24. P.—10-7

**DUROS ISABELINOS.** Se compran á 18 reales y 1/2 en el establecimiento de José Sanchez, San Pedro, núm. 33. 15-5

**PERSIANAS DE ASPE** de cadenilla de metal, 20 rs metro cuadrado colocadas. Hijos de M. Almodovar. Representante en Murcia, D. Manuel Cremades, Arco de Verónicas, 11. 30-28

estomacal, Gastralgia Pirosis, vómitos, abultamiento de vientre y estreñimiento, etc. etc., no duden los Sres. Facultativos que obtendrán la desaparicion de esos sintomas con la administracion del uso diario del ELIXIR COLOMBO.

DEPÓSITO  
**Farmacia Catalana**  
al lado de la  
**DROGUERIA FERRER HERMANOS**  
Plaza de S. Julian, Murcia.

**SERVICIOS**

DE LA  
**COMPANIA TRASATLANTICA DE BARCELONA.**  
**MES DE AGOSTO.**

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinacion á puertos americanos del Atlantico y puertos N. y S. del Pacífico.

Tres salidas mensuales, el 10 y 30 de Cádiz, y el 20 de Santander.

El día 10. de Cádiz, el vapor:  
**Isla de Luzon.**  
El 20. de Santander el  
**VIZCAYA**

N.º 30, de Cadiz el

**CATALUÑA**

Línea de Filipinas.—Extension á Ilo-Ilo y Cebú y combinaciones al Golfo Pérsico, Costa Oriental de Africa, India, China, Cochinchina y Japón.

Trece viajes anuales saliendo de Barcelona cada 4 viernes á partir del 13 de Enero y de Manila cada 4 lunes á partir del 6 de Enero.

El 23 de Barcelona, el

**ISLA DE MINDANAO**

Línea de Colon.—Combinacion para el Pacífico, al N. y S. de Panama y servicio á Méjico con trasbordo en Habana.

Un viaje mensual saliendo de Vigo el 30, vía Puerto Rico, Habana y Santiago de Cuba.

El día 15 de Barcelona y el 25 de Vigo el vapor

**SAN AGUSTIN.**

**SERVICIO DE MARRUECOS.**  
El 18, de Barcelona, el

**RABAT**

Servicios de Tánger.—Tres salidas á la semana: de Cadiz para Tánger los domingos, miércoles y viernes; y de Tánger para Cádiz los lunes, jueves y sábados.

Todos estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables y pasajeros. á quienes la Compañía dá alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebaja á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebaja por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera, con facultad de regresar gratis si dentro de un año no encuentran trabajo.

La empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

**AVISO IMPORTANTE.** La Compañía previene á los señores comerciantes, agricultores é industriales, que recibirá y encaminará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen

Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares.

Para más informes en Barcelona.—«La Compañía Transatlántica»; y Sres. Ripol y C.ª, Plaza Palacio.

Cádiz.—Delegacion de la «Compañía Transatlántica.»

Madrid.—D. Julian Moreno, Alcala, 33 y 35.

Santander.—Sres. Angel B. Perez y Compañía.

Coruña.—D. E. de Guarda

Vigo.—D. Antonio Lopez de Neira

Cartagena.—Sres. Bosh hermanos

Valencia.—Sres. Darte y C.ª

Málaga, D. Luis Duarte.

Murcia.—D. E. Peñafiel.

**PIMIENTO PURO DE CÁSCARA SOLA SIN ACEITE**

se vende garantizado en la imprenta de este periódico

á 50 cénts., 1 y 2 pesetas lata.

**CALLISTA**

El conocido y reputado callista D. Ramon Leon, ofrece sus servicios á su numerosa clientela y al público en general, en la extraccion de callos, ojos de gallo y uñeros, solo con una pluma.  
Su gabinete, Frereria, 4, principal.

**SE ALQUILA**—Toda ó por pisos la casa núm. 42 de la Puerta de Orihuela. Para tratar en la imprenta de este periódico. 10-5

**SE VENDE** toda clase de relojes, por semana, en la relojería de Clovis Jénet, Platería, 80.